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大家來到香港及澳門，可能都會特意選
擇吃港澳街頭小食。去香港，大家會吃咖
喱魚蛋、燒賣及雞蛋仔，而去澳門，大家會
吃葡撻、豬扒包、杏仁餅及牛雜，但其實澳門
一樣有雞蛋仔，紅豆餅等懷舊老味道，今天採
訪的這位小哥，就是傳承橫跨三代人的味道，至
今已76年的蛋球仔（即雞蛋仔）老字號「澤賢記」
傳承人張家鴻。
張家鴻告訴筆者，香港的雞蛋仔最早出現在1950

年，而他們家的雞蛋仔是他爺爺張澤賢1944年就開始創
辦了，當時澳門曾有三大鼎立的小食：新馬路的香蕉
糕，賣草地的豆沙餅，以及白鴿巢的蛋球仔，當年爺爺
在白鴿巢公園附近經營的流動攤檔，就是養活了一家人
的澳門老味道「澤賢記」，爺爺現已年逾九十多歲，已
退休在家，澳門回歸祖國之後，父親這一代人都去政府
等機構上班了，他們不願意再傳承爺爺的生意，到他們
這一代人，當時覺得沒有見過爺爺做的蛋球仔，就讓爺
爺教，反覆試驗。這時也剛好碰上了一個機遇，遇到了

銀娛的「澳門百老匯」的百老匯美食街招商。
張家鴻說，「澳門百老匯」一直持續為進駐的
中小企業提供一系列幫扶培訓和政策，更重要
的是有專業的團隊宣傳，吸引來自世界各地

的遊客。而「美食街」匯聚了超過40間澳門本地及亞
洲地道食肆，因此，這裏的廚師也很多，他們也給了很
多意見，讓他對原有口味大膽創新，開發了適合現代人
各種口味的蛋球仔，大獲大人小朋友的歡心，每天能賣
出400多份。張家鴻告訴記者，他在澳門已開5家店，
這期間，「澳門百老匯」的團隊對他們的logo及包裝都
給了一些指導和建議，讓他的小店文化品味更濃，他還
打算下步把自己的小店開到大灣區去，他告訴記者，如
果不是「澳門百老匯」給他這麼大信心，他也沒有膽量
去開那麼多店。

呂耀東呂耀東：：

據了解，目前，澳門大部分的公共娛樂場所已經恢復營業。對此，呂耀東
表示，對於澳門旅遊產業鏈上的相關單位，特別是一站式綜合度假城來說，
戰「疫」工作已全面進入防控性復工新階段。而對於銀娛來說，接下來的工
作不僅包括有序重啟旗下項目，還包括繼續推進在建項目。據呂耀東透露，
未來，銀娛的新項目將聚焦在大型國際會展業務上，為來自粵港澳大灣區及
世界各地的旅客提供更多元的休閒度假和會展體驗，助力推動澳門經濟適度
多元可持續發展。而位於澳門路氹的第三及第四期發展計劃則將令銀娛的業
務版圖倍增至超過200萬平方米。其中，銀娛將會在2021年首階段推出總
面積達4萬平方米的銀河國際會議中心、擁有1.6萬個座位的銀河綜藝館，
以及首次進駐澳門的安達仕品牌酒店。此外，銀娛還將繼續推進在橫琴發展
時尚休閒度假城的規劃。
呂耀東認為，中短期內，疫情的餘波還將對澳門的旅遊業繼續造成衝擊，
但澳門旅遊業長期向好的發展趨勢沒有變，且危機之下，相關企業和業者也
看到旅遊業的發展機遇。例如，疫情之後，在共同經歷了終身難忘的困境之
後，人們在安排出遊時可能會加大家庭遊、親子遊的比例，而擁有澳門最大
水上樂園和3D影城、120間餐飲店、大型購物中心等設施的「澳門銀
河」，正是這樣一處可為家庭遊客提供多元體驗的一站式綜合度假城，呂耀
東透露，「澳門銀河」在疫情
期間對軟硬體的升級也將進一
步與家庭遊客建立情感上的鏈
接。此外，疫情還會提升大眾
對健康產業的關注和消費，因
此，呂耀東建議，相關單位可
繼續推進旅遊業與健康業的融
合。澳門社會文化司歐陽瑜司
長早前亦提到，以後在條件許
可下，澳門的體育局以後每月
推一項國際體育盛事。對此呂
耀東表示非常認可，「體育運
動是構成『旅遊+健康』的重要
因素。多年來，銀娛一直支持
澳門特區政府舉辦多項國際體
育盛事並致力於提升活動的參
與度和體驗感，以為澳門的
『體育旅遊』及大眾體育文化
持續注入新動力，並吸引旅客
以『體育旅遊』的方式探索澳
門。截至去年，銀娛已連續16
年冠名贊助澳門國際馬拉松及
第14年為澳門市民呈獻世界女
子排球聯賽。在未來，銀娛還
會繼續提升相關體驗的深度和
厚度。」

作為第十一屆、十二屆、十三屆全國政協委

員，銀河娛樂集團（以下簡稱銀娛）副主席呂

耀東，今年已是他第13次走進全國兩會。在

2020年全國兩會召開前夕，呂耀東就疫情下的

社會責任、後疫情時代澳門經濟提振、澳門中

小企業發展、青年創業等話題接受香港文匯報

人民政協組專訪。

庚子新春，一場突如其來的新冠疫情，牽動全國人民的
心，也開啟了一場前所未有的歷史性「大考」，疫情

對澳門旅遊業帶來的衝擊之大、之深，可謂史無前例，受
疫情影響，來自中國內地及鄰近地區的旅客出行大幅減
少。根據澳門統計暨普查局官網公布數字，今年第一季度
入境澳門旅客共321.9萬人次，比去年同期減少68.9%，其
中不過夜旅客和留宿旅客的人次分別減少69.8%和67.9%；
2020年3月單月入境澳門旅客只有21.2萬人次，同比減少
93.74%。當下，疫情仍在不同國家和地區持續，但對澳門
特區政府在疫情防控方面，呂耀東對新任特首賀一誠讚賞
有加，他說特首賀一誠先生剛上任兩個月就遇到了百年不
遇的疫情，而且很果斷地連續下了幾個很大的決定，澳門
在他的帶領下，疫情迅速得到有效防控，這讓全世界人都
知道來澳門很安全。對此，呂耀東表示，他對澳門疫後旅
遊業的全面重啟非常有信心。
銀娛在澳門經營着「澳門銀河」、「澳門百老匯」和澳
門星際酒店等項目，自疫情之初，呂耀東回憶說，銀娛便
加強了防範，全力配合和支持特區政府所實施的預防措
施。說到此，呂耀東還講述了一段讓他非常感動的故事。
2月4日下午，在特首召集的相關部門防疫工作會上，因
為疫情的嚴重性，特區政府決定中斷所有的疫情傳播鏈，
特首提出了一個方案，就是所有娛樂場要馬上關閉，在第
二天凌晨零時起暫停所有營運。開完會後已是下午的5點
鐘，準備的時間不多，銀娛旗下的賭場、酒店還有好幾萬
客人，兩萬多員工在正常上班，在短時間內把所有事情處
理好，這是一個很大的考驗，特別是做清潔工作的員工，
在短短時間內做好清潔工作，包括突然讓客人退房，工作
量是很大的，而退房時，還需要一線工作人員做好和客人
一對一溝通、解釋。呂耀東表示，當時完全沒有想到全體
員工那麼配合，整個場面十分順暢，井然有序，員工熱情
高漲，沒有一點抱怨，這讓他非常感動。

捐款捐物助國家「抗疫」
呂耀東強調，銀娛作為一家愛國愛澳的企業，根植澳門十幾
年，發展一直比較順利，比較好，全得益於特區政府以及內地的
支持，所以國家出現困難，作為銀娛當然是要站出來擔負起社會
責任。疫情發生至今，銀娛捐出超過澳門幣1億元以支持相關工
作，包括於疫情初期向湖北省和澳門合共捐款澳門幣2,500萬
元，其後再捐出澳門幣7,500萬元，主要針對內地相關機構的醫
護人員關懷、公共衛生推動，以及疫情醫學研究等工作提供支
援，為長遠的疫情防控醫療建設，發揮積極作用。此外，銀娛亦
關注社區的物資需要，向澳門、珠海市與橫琴新區共捐贈口罩
100萬個，並為澳門多個社服機構、學校提供適切的防疫支援。

認購億元債券與中小企業同舟共濟
澳門的中小企業向來是經濟適度多元發展的主要力量，也是

銀娛的重要合作夥伴，因此，銀娛亦一直積極地與不同機構商
討方案，冀以務實方式落實支援本地社區，包括對本地中小企
的支援。早前，銀娛投放了港幣1億元認購中國銀行澳門分行的
「中小企業專項（疫情防控）社會責任債券」，以協助緩解本
地企業在疫情下所受到之影響。呂耀東相信，此舉能為本地中
小企提供及時而有效的支援，以緩解中小企在防疫期間的運營
及資金壓力。此外，銀娛更與本地中小企業夥伴同舟共濟，免
去了旗下符合資格的中小企及澳門企業夥伴的2月至4月之三個
月基本租金。
最近，銀娛亦以主辦方的身份與澳門中華總商會於「澳門百
老匯」推出一項嘉年華活動，名為「健康滿Fun復Show嘉年
華」。銀娛冀透過舉辦是次嘉年華，一如既往地善用自身資
源，助力本地中小企於疫情下拓展商機。活動為超過100個本
地中小企提供免費展位，並透過輕鬆、歡樂之模式為澳門市民
提供一個休閒消費好去處，從而促進及帶動內銷，協助中小企
業走出疫情困境，助力澳門經濟穩步復甦。

呂耀東建議澳門年輕人在創業方面，一定要跟內地連接起來，如果不跟內地連接起
來，一個30平方公里的地方沒有什麼太多的機會，所以澳門的年輕人最重要的就是一
定要對國家、大灣區、橫琴認識更多一些，了解更多一些，才有發展機會和空間。他
認為，總有一天澳門和橫琴一定會無縫結合起來。他還建議，澳門年輕人不能有太強
的受保護意識，做得好當然有晉陞機會，如果你做得不好，應該採取相應行動，如果
我們的保護意識繼續那麼強，我們如何去大灣區競爭，又如何與其他國家的人才競
爭，這樣我們就難以進步。並指澳門中小企業以及年青人創業可以考慮電子商務方面
的項目，因為這次疫情大家用電子商務平台購物、開會、日常起居飲食等等，他相信
澳門在這方面機會會更多一點。

冀澳門青年 加強與內地互動

據澳門傳媒報道，呂耀東早前捐出 2019 年薪酬、獎金及董事袍金 3350 萬港元。對
此呂耀東說，他捐的個人薪酬主要是專用於內地疫情防控、前線醫護人員關懷、醫學
基礎研究、疫苗研發等用途。他透露，「我之所以想把自己的薪金全部捐出來，也是
因為集團員工的舉動感動了我，啟發了我。」他續說，「銀娛根植澳門十幾年，過去
的後備資金及能力還是有的，所以我們也希望為社會多做些貢獻，特別是疫情發生之
初，我跟管理層還沒有太多的想法時，集團的員工已經開始跟我說，『老總，要是公
司發生一些困難，我們還是願意把自己的薪金自動減下來，減低公司的營運費用。』
其實公司沒有要求他們這樣做，而他們的舉動對我啟發特別多，這也是我決定把自己
的去年薪金全部捐出來的原因。」

■在疫情開始
至今，銀娛一直
致力與社會各
界凝心聚力應
對挑戰，到目
前為止，捐出超
過澳門幣1億元
以支持防疫、抗
疫工作。

■澳門特別行
政區政府社會
文化司司長歐
陽瑜（右二）
代表接受由銀
娛捐贈的口罩

■擁有澳門最大水上樂園和3D影城、
120間餐飲店、大型購物中心等設施
的「澳門銀河」，是一處可為家庭遊
客提供多元體驗的綜合度假城。

■銀娛將會在2021年首階段推出總面積
達4萬平方米的銀河國際會議中心、擁
有1.6萬個座位的銀河綜藝館，以及首
次進駐澳門的安達仕品牌酒店。

扶持中小企
協助76年老字號重生

■銀娛認購1億港元中國銀
行澳門分行社會責任債
券，以協助緩解本地企業
在疫情下所受到之影響。

盡職履行社會責任盡職履行社會責任
助力澳門助力澳門「「疫後疫後」」提振

■銀河娛樂集團
副主席呂耀東，
今年已是第13次
走進全國兩會。

受員工啟發 捐個人薪酬
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